

El Cristiano

En esto conocerán todos que sois mis discípulos, si tuviereis amor los unos hacia los otros. Juan 13: 35

AÑO IV

SANTIAGO, CHILE.—25 DE SEPTIEMBRE DE 1898.

N.º 90

El Cristiano

PUBLICACION QUINCENAL

FUNDADA EL 28 DE JUNIO, 1895

BAJO LA PROTECCIÓN DE TODAS LAS

Congregaciones cristianas de Chile

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

IMPRENTA MODERNA

CASILLA 1142, SANTIAGO, 2015 CALLE MONEDA

SE PUBLICA LOS DIAS 10 Y 25 DE CADA MES

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Para Chile, un año.....	\$ 1.00
,, seis meses.....	0.50
Para el extranjero, un año.....	1.50

Los donativos y suscripciones pueden remitirse directamente al administrador de *EL CRISTIANO*, casilla 1142, Santiago, ó por el intermedio de nuestros agentes en provincias, y de los Pastores de las Congregaciones Metodistas.

ECOS DEL PÚLPITO.

En su carta a los Colosenses, S. Pablo escribió una palabra atrevida, de inmenso alcance para quien sabe entenderla:

—“Cumplo en mi cuerpo lo que falta de las aflicciones de Cristo por amor de su cuerpo que es la Iglesia”

Las aflicciones de Cristo son nulas y sin provecho mientras no se reproducen en los que reclaman el título de Cristianos.

Ser Cristiano, no es simplemente admitir lo que Cristo puede haber enseñado, ó lo que en nombre de él se nos enseña; es vivir la misma vida que él vivió; experimentar lo mismo que él experimentó; vencer las mismas pruebas que él venció.

Cada Cristiano debe estar listo para sacrificarse en pos del Maestro. Debemos cumplir en nuestro cuerpo lo que falta de los padecimientos de Cristo. Así es como la verdad ha llegado hasta nosotros, porque siempre hubo Cristianos fieles á sacrificarse á sí mismos en pro de la verdad.

“Más bienaventurado es dar antes que recibir.” Esta no es doctrina de hombres. El hombre que enseñó esta doctrina y la practicó era más que un hombre. Muchos son los que se llaman Cristianos, pero desgraciadamente pocos entienden en qué consiste la bienaventuranza.

Según el apóstol Santiago, no es cristiano el que no refrena su lengua, aunque haga muchas declaraciones de fe y confianza en Cristo.

Una lengua murmuradora, no puede alabar á Dios, ni es posible que Dios acepte una tal alabanza.

De un mismo conducto no puede salir agua dulce y agua amarga.

El que murmura del prójimo no le ama, y el que no ama á su prójimo que vé, cómo puede amar á Dios que no vé?

Dios hace inseparables su amor á El y al prójimo, diciendo que son los dos extremos que encierra la ley:—amar á Dios y al prójimo como á tí mismo.

Recoged las confesiones de los hombres particularmente felices á quienes tal vez estais dispuestos á envidiar. Riqueza, éxito, ventajas de toda clase, garantidos por una posición excepcional, inquebrantable, nada les falta. Sin embargo, si una luz de arriba no ilumina sus senderos siempre lisos, si

una preocupación de orden superior no echa de vez en cuando algunos granos de sal á esos goces exclusivamente terrestres, ellos mismos os confesarán que todo está vacío, insípido y descolorido. Cansados de no tener otra ocupación sino cálculos, intereses y diversiones, reconocen que todo ello no es sino un mecanismo más ó menos ingenioso, que no puede ser ni el fin ni el pensamiento dominante de la existencia. Los hombres cuya única ocupación está de gozar sin trabajo y sin fatiga de la felicidad que la vida les puede dar, son á la vez los mas fastidiados y los mas fastidiosos.

La libertad hace que una nación se engrandezca y se desarrolle; la falta de libertad degrada los pueblos. ¡Oh! cuán triste es la condición de aquellos países que no tienen libertad!

Recuérdese la miseria de los Israelitas en Egipto; la ignominia de España é Italia y otros países que han sufrido la tiranía de un opresor extranjero, ya en la conciencia ó en el gobierno. Recuérdese á los muchos á quienes quitó la vida la Inquisición, solamente por amor á Jesús y obedecer su mandamiento de "escudriñar las Escrituras." Recuérdese la degradación de la raza africana. ¡Cuán temible es la esclavitud! ¡Cuán sublime la libertad tanto para la nación como para el individuo!

Para que una nación sea verdaderamente libre es preciso que lo sean los individuos que la componen. Para que el individuo sea en realidad libre, es menester que su alma lo sea. No se puede decir que sea libre el hombre cuya alma está esclavizada por el demonio. Terrible es la esclavitud del alma que soporta las cadenas del pecado ó la superstición. La libertad del alma es todavía mas preciosa que la del cuerpo.

Jesús es el que da libertad al alma. Es el gran libertador: su poder, sus palabras, su ejemplo han destruido millares de cadenas. "Aquellos á quienes el Hijo hace libres, lo son realmente."

"En dónde está el Espíritu del Señor, allí

hay libertad." (2 Cor. 3: 17.) Aunque los hombres se empeñen en obtener la libertad, la fraternidad y la igualdad, jamás gozan de la verdadera libertad, si no llegan á ser ciudadanos del reino de Dios. El hombre que no posee la libertad que Cristo concede, no es verdaderamente libre. Que el partido liberal por todo el mundo reconozca en Jesús al que debe ser su verdadero guía.

El que posee la libertad que el Señor concede es feliz. Ninguno atraviesa el mundo tan tranquilo y contento como el que marcha hacia el cielo. Los cuidados mundanos no pesan sobre él tanto como acontece con los demás. Las ansiedades terrenales no agotan la alegría de su alma. Siempre puede regocijarse en el Señor y en la libertad que él le ha concedido.

Los que gozan de la libertad que Jesús concede son los mejores ciudadanos. El cristiano es el mejor patriota. Los verdaderos cristianos han sido siempre los mejores amigos de la ley y del orden y de todas las medidas benéficas para la humanidad. El que se empeña en guiar las almas extraviadas al Salvador es el que trabaja más eficazmente en favor de la libertad.

Lector, ¿sois libre espiritualmente? Si es así, regocijaos y estad agradecido por vuestra libertad. No os acobarden la burla y el desprecio del hombre. No tenéis ninguna razón para avergonzarnos de vuestro divino y glorioso Salvador. El que tiene á Dios por Padre Celestial, á Cristo por guía y amigo, y al cielo por patria, está bien provisto.

El más seguro contrapeso contra nuestra inclinación al mal es un sólido conocimiento de la religión: "La Ley de Dios es perfecta, convirtiendo el alma, el testimonio del Señor es seguro, haciendo prudente al simple: el mandamiento del Señor es puro, alumbrando los ojos; el temor del Señor es limpio, permaneciendo siempre; los juicios del Señor son verdaderos y rectos justamente."

Mientras que el filósofo se fatiga en interminables investigaciones acerca de sus cua-

lidades físicas y de su naturaleza; mientras que el político se ocupa en examinar las diferentes sociedades del género humano, y las mudables formas del gobierno, esté fija nuestra atención en la importancia del hombre como particular individuo, como hechura de Dios, y como destinado á ser inmortal.

ESCUÐRIÑAD LAS ESCRITURAS, S. Juan), capít. 5, vers. 39).—Jesús, el divino Libertador, la gloriosa Cabeza de su Iglesia que consta de todos los que sinceramente creen en Él, cualquiera que sea la denominación ó bandera á que pertenezcan, nos dice: ESCUDRIÑAD LAS ESCRITURAS. La Iglesia que obra de conformidad con ellas recomienda al pueblo que así lo haga; la que nō, se lo prohíbe. La Iglesia Evangélica de Jesús trabaja con abnegación y entusiasmo en la circulación de las Santas Escrituras entre el pueblo, deseando que éste sea libre, moral, instruído y feliz, y sobre todo, que ame á Dios y practique el bien.

La Iglesia Evangélica de Jesús no teme que el pueblo lea las Santas Escrituras puesto que sigue fielmente sus preceptos. La circulación de la Biblia no está en oposición con sus intereses, sino al contrario.

La Iglesia de Roma que se ha corrompido con una multitud de falsedades y abusos, comprende que su enseñanza está en muchos puntos opuesta á la palabra de Dios; que ésta la condena; que el pueblo que la lee muy pronto protesta contra los expresados errores y abusos, y naturalmente se opone á la circulación de esas "Santas Escrituras que pueden dar sabiduría para la salvación por medio de la fe en Cristo Jesús" (2 Timot. 3: 15), y engrandecer á una nación haciéndola libre, moral y feliz.

Si la Iglesia de Roma obrase de conformidad con la Palabra de Dios y estuviese modelada según ella, es claro que le convendría su circulación, y en vez de perseguir á multitud de personas hasta la muerte, como lo ha hecho, torturándolas y quemándolas solamente porque han cumplido con las palabras de Jesús de escudriñar las

Escrípturas, tomaría el mayor empeño en su circulación.

El simple hecho de que la Iglesia de Roma se oponga tan cruelmente á la circulación de la Biblia, debería llamar la atención de toda persona despreocupada y hacerla pensar en que esa Iglesia se ha extraviado tristemente de la verdad revelada.

Puesto que la circulación de las Santas Escrituras eleva á un pueblo y tiende á hacerlo libre, moral, grande, sabio y feliz, y que dicha circulación no le conviene á la Iglesia de Roma, es claro que esta Iglesia no es la que conviene á una nación, sino la verdadera Iglesia Evangélica de Jesús que sigue fielmente los preceptos de las Escrituras y que generalmente gasta sus tesoros y trabaja por la circulación de la Palabra de Dios. Apoye, pues, á esta Iglesia y no á la otra todo hombre de bien que desee ver á su patria libre, grande y feliz.

¿QUÉ SIGNIFICA "CREER EN CRISTO"?—La buena Nueva traída por Cristo y anunciada por los Apóstoles consistió en la salvación gratuita por la fe: "El que cree en el Hijo tiene la vida eterna; mas aquél que no cree al Hijo no verá la vida, sino que la ira de Dios permanece sobre él." Ahora, muchos son los sentidos que envuelve la palabra *creer*. Para que nuestra fe sea eficaz, es menester que ella sea entera; no debes apagar su significado. Creer en Cristo es: Reconocer que lo necesitas; creer que puede y quiere salvarte, salvarte ahora; y fiarte absolutamente y sin reserva, de la misericordia de Él, esperando únicamente de Él la salvación.

Oíd todos los que vivís en el mundo y tenéis á vuestro cuidado mujer é hijos, como el Apostol os manda leer las Escrituras, nolijeramente y con precipitación, sino con atención y cuidado: "La palabra de Cristo habite abundantemente en vosotros, enseñándoos é instruyéndoos mutuamente unos á otros". (Col. 3: 16.) No esperéis otro Doctor ó Maestro. Tened la palabra de Dios que ninguno os enseña como ella. Oíd todos los que estáis encomendados de las

cosas de esta vida y preparad para vuestro uso continuo unos libros que son el remedio de los males del alma. A lo menos tened siempre á mano los Evangelios y los Actos de los Apóstoles, y miradles á todas horas como Maestros vuestros. (S. Juan Crisóstomo. Hom. 9 in Epist. ad Colos.)

LA VIDA Y LA MUERTE.

En el límite donde comienza el sentimiento se inicia el dolor que es el compañero eterno de la vida: avísanos de nuestras faltas y auxílianos en nuestros trabajos, porque no podemos alcanzar la verdad sin esfuerzos, ni llegar al bien sin combate, ni desear la perfección sin una sed insaciable, señal del origen celestial é infinito de su alma.

Triste de nosotros el día en que se acabase el desasosiego^o de nuestro sér: sin ser eso, se acabaría lo más sublime de la vida.

Y lo que digo de la vida, digo de la muerte. El hombre sería un eterno lobo, si no supiese que, á lo menos, ha de haber un acto solemne, trágico, sublime, en su existencia:—la muerte.

La muerte, empero, no mata; es un renacimiento á otra vida, parece una descomposición, porque nunca brota la planta hasta que se descomponga la semilla, ni el fruto sin brotar la flor, ni una nueva forma sin que se apaguen las formas antiguas, en el conocimiento y progreso de todos los seres.

Si no hubiese la muerte, no habría renovación; la naturaleza sería un lago inmóvil y miasmático, la humanidad una vieja impotente y preocupada.

El Sepulcro es una cuna.

Lloramos mientras tanto un muerto, como la personalidad trabajosamente conquistada no puede perder, si en este muerto visten otros séres, un renacimiento, porque la vida es infinita.

Y mientras hay dolor y muerte, habrá religión; el raciocinio permanecerá inmóvil á las puertas del sepulcro, y allí abrirá sus alas luminosas la fe.

Si arrojásemos la muerte, talvez, talvez pudiéramos suprimir la fe. Pero al sacar la muerte convertiríamos al mundo en un vicioso harén.

Una mirada en que no cae uua lágrima, es como uno de esos desiertos donde no cae una sola gota de agua; sólo engendra serpientes.

Si quitásemos del rostro del obrero el sudor, de las grandes causas el martirio, la pluma de la obra artística, del amor la tristeza, de la vida esa corona de ciprés que se llama muerte, no habría fe, ni mucho menos virtud, esperanza, poesía, belleza, moral en el mundo, porque todo lo que es grande nace del dolor y crece en el jugo de las lágrimas.

EMILIO CASTELAR.

UN MAL SOCIAL.

En una conversación religiosa tuvo lugar una discusión sobre la templanza: la conversación versó sobre el vino.

Un clérigo de influencia se levantó é hizo un argumento poderoso en favor del uso del vino. Cuando volvió á tomar su asiento, un lego se levantó á su vez y dijo: "Señor Presidente, no es mi propósito, al tomar la palabra, refutar el argumento poderoso que acaban de escuchar. Mi objeto es más humilde, y, espero, más práctico.

Una vez conocí á un padre de familia que se hallaba en buenas circunstancias, que se sacrificó mucho por educar á su querido hijo en la Universidad. Allí ese hijo se relajó en sus costumbres; pero después de concluir sus estudios y volver á la casa de su padre, la influencia del hogar obró sobre su carácter generoso una completa reformación.

El padre estaba muy contento al pensar que sus esperanzas de otro tiempo estaban en camino de realizarze. Pasaron algunos años; cuando el joven, habiendo concluído sus estudios profesionales, estaba tratando de dejar la casa de su padre para establecerse en su profesión, recibió una invitación

para comer con un clérigo vecino, distinguido por su hospitalidad, y sus cualidades sociales.

En esa comida se sirvió vino, y lo ofreció á ese joven que lo rehuso; le volvió a urgir, pero él no lo aceptó. Le volvió á urgir y se burló del joven á causa de su abstinencia peculiar. El joven fue bastante firme para vencer el apetito, pero no pudo resistir las burlas. Bebió, y desde aquel dia, se hizo un borracho consumado, y hace ya mucho tiempo que bajó al sepulcro por causa de la embriaguez.

Señor Presidente, continuó el anciano con los ojos bañados en lágrimas, "yo soy aquel padre; y fue en la mesa del clérigo que acaba de tomar su asiento, en donde por su hospitalidad se perdió el hijo que yo nunca podré dejar de lamentar!"

Ninguno de los comensales, ante este argumento positivo, tuvo valor de decir una sola palabra.

ENFERMEDADES CAUSADAS POR EL ALCOHOL.

Las enfermedades causadas por las bebidas embriagantes son una legión.

Millares, sí, decenas de millares mueren anualmente, cuyas muertes son atribuidas á enfermedades que no los hubieran afectado seria ni fatalmente, si el alcohol no hubiera echado el cimiento de la enfermedad disminuyendo el tono del sistema, minando las fuerzas vitales y las energías conservadoras del organismo. Muchas enfermedades y muertes resultan del uso del alcohol, y no se menciona esta droga como la causa predisponente; con todo no habrían sucedido sin él.

Si supiese únicamente una pequeña parte de la verdad cerca del alcohol como causa predisponente y excitante, desmayaría nuestro pueblo; pero centenares mueren diariamente por causa de él, y como ningún grito se levanta, ningún horror se expresa.

No podemos sorprendernos de la mortalidad comparativamente grande entre los

que usan licores, cuando consideramos las enfermedades numerosas que causan.

Toda persona acostumbrada al uso de los licores embriagantes, sabe por experiencia que el vino destruye la gana de tomar alimentos de cualquiera clase que sean y quita las fuerzas y energías del cuerpo para el trabajo.

Cuando el alcohol se toma en cualquiera cantidad, daña el cuerpo en proporción á la cantidad que se toma.

LA OBRA EN TODAS PARTES.

Interesarán nuestros lectores los informes siguientes que recortamos de varias publicaciones extranjeras:

IGLESIA METODISTA EPISCOPAL. — Esta Iglesia posee en los Estados Unidos 53 universidades y colegios de primer grado; 7 universidades para mujeres; 15 seminarios teológicos; 64 seminarios clásicos y 4 instituciones misioneras y bíblicas. En el campo misionero extranjero posee 97 escuelas misioneras y 10 seminarios teológicos.

SOCIEDADES BÍBLICAS. — La Sociedad Bíblica Británica E., durante los 93 años de su existencia, ha distribuído 151 millones de ejemplares de la Biblia.

La Sociedad Bíblica Americana, fundada en 1816, ha repartido en 82 años 63 millones de ejemplares.

Otras Sociedades Bíblicas han publicado 51 millones de Biblias.

En nuestro tiempo la Biblia se halla impresa en 681 lenguas.

Durante el año pasado la Sociedad Bíblica Americana ha puesto en circulación 717,528 ejemplares de las Sagradas Escrituras; de éstos, 405,000 ejemplares han sido puestos en circulación en la China y 60,000 en la América del Sur.

De las Sucursales de la Sociedad Bíblica de París han salido en 1896, 200,333 volúmenes; en 1897 el número alcanzó á 254 mil 67 volúmenes.

La sociedad francesa de libros y tratados religiosos en 1897 ha hecho circular cerca de 100,000 volúmenes.

BÉLGICA.—Sobre una población de 7 millones de habitantes hay 24,000 protestantes, 4,000 anglicanos y 13,000 israelitas.

ESPAÑA.—Las fuerzas evangélicas están representadas en España por 56 pastores y 35 evangelistas, que disponen de 116 locales que usan como capillas y escuelas. Los asistentes á los cultos suman 9,194; los comulgantes 3,442. Las escuelas son dirigidas por 61 instructores y 78 instructoras. Los alumnos matriculados son: varones, 2,545; mujeres, 2,095.

Hay 80 escuelas dominicales con 183 instructores y 3,231 discípulos.

Existen en España 29 sociedades de Esfuerzo Cristiano y se publican 7 periódicos evangélicos.

FRANCIA.—La Sociedad Evangélica de Francia, fundada en 1833, ha hecho predicar el Evangelio en 600 ciudades y 3,000 aldeas. Ha creado cerca de 80 escuelas, edificado muchos templos y presbiterios. Estableció gran número de locales permanentes que luego ha cedido á otras iglesias protestantes.

La misión protestante francesa sostiene en la isla de Madagascar cerca de 1,200 escuelas.

ESCOCIA.—La población de Escocia es de 4 millones de almas, repartidas entre 1,350 parroquias, cada una de las cuales tiene un templo y una preciosa casa para el pastor.

SUECIA.—Sobre una población de 4 millones 786,000 habitantes, solo se cuentan 810 católico-romanos.

Leemos en *La Luz* de Méjico: El príncipe Oscar Bernadotte, segundo hijo del rey de Suecia, acaba de inaugurar en Copenhague una serie de cultos de evangelización. Se dice que el regio evangelista tiene un lenguaje sobrio y serio, eminentemente religioso e impresivo; atiende menos á la forma del lenguaje que á la conversión de los oyentes. Posee un conocimiento profundo de las Santas Escrituras.

ITALIA.—Sobre una población de 30 millones, apenas dos por mil, es decir en todo 60,000 habitantes son evangélicos. Sin embargo, el Reino de Dios se extiende cada

día. Es particularmente en Italia y en Roma donde hay más conversiones de sacerdotes católicos.

CHINA.—En Cantón hay cerca de 1,000 evangélicos y 70,000 en todo el Imperio. Muchas iglesias se sostienen por sí. Iglesias fundadas apenas 5 años cuentan ya con un centenar de miembros. Los informes de la China Norte y Central arrojan ya un número de 7,000 entre miembros y probandos.

COREA Y JAPÓN.—El año pasado la sociedad Bíblica A. distribuyó 2557 biblias, 12,222 testamentos y 43,034 porciones. La Sociedad de Ginebra, por su parte, informa que en el verano pasado hizo circular 19,220 libros.

INDIA.—La Iglesia Metodista E. tiene 70 mil miembros; 2,000 escuelas dominicales con 80,000 discípulos, 1,300 colegios con 30,000 alumnos. Dirigen la obra 200 misioneros extranjeros ayudados por cerca de 3,000 agentes nativos.

La Sociedad Americana de Misiones tiene en la India 38 Iglesias con 4,695 miembros, 245 escuelas dominicales con 6,675 alumnos y 20 sociedades de Esfuerzo Cristiano.

MÉJICO.—Hay actualmente en Méjico 100 sociedades de Esfuerzo Cristiano con 2,047 miembros.

ESTADOS UNIDOS.—Según datos estadísticos recientes, se publican en la actualidad en los Estados Unidos de Norte América 1187 periódicos religiosos con una circulación de 18 millones de ejemplares; de éstos la mitad son semanares.

CONTRA LA BLASFEMIA.—Desde hace tres años viene haciendo una propaganda activa en contra de la blasfemia, iniciada por un jurisconsulto señor G. de Benoit. Esta obra de amor cristiano que consiste en espaciar en donde sea posible tarjetas gratuitas sobre el tercer mandamiento del decálogo, va extendiéndose cada vez más, con la bendición del Señor. En Suiza se han repartido 125,000 cartulinas, en Alemania y Austria 20,000. En la ciudad de Brooklyn causó tanta simpatía en el pueblo esta propaganda, que, en un solo día, se compromete-

tieron formalmente nueve mil personas á no tomar el nombre de Dios en vano.

Creemos que ésta sería obra practicable en Chile, y añadiremos que es particularmente indicada al celo de nuestros hermanos.

CORRESPONDENCIA Y NOTICIAS DE LA OBRA.

De VICTORIA, el hermano G. Standen nos remite \$ 7, suscripciones y donativos para EL CRISTIANO, colectados por la señorita Margarita Walsh.

De VALPARAÍSO, el hermano N. Arriola nos remite \$ 3 importe de las suscripciones semestrales de los señores Manuel Araya, Carlos Cash, Narciso Navarro, Salustio Gonzalez, Juan Torres y señorita Manuela Torres de M.

La Congregación de Valparaíso celebró el aniversario de la Independencia de Chile con un paseo campestre. Dejamos la palabra al hermano Arriola: "El 19, á las 8½ después de cantar el himno 133, nuestro pastor hizo una pequeña oración, en seguida salimos todos juntos de la capilla al paseo. Todos íbamos muy contentos; en el trayecto se cantaron varios himnos hasta llegar al punto designado. En el intervalo de preparar los fiambres que aunque no en abundancia no fueron pocos, reinó tal orden y compostura que algunos espectadores extraños habrán quedado sorprendidos, más cuando no se veía ni la chicha ni el vino, cosa muy apetecida por la gente del mundo. Una vez preparado el humilde *lunch*, se cantó otro himno, y nuestro hermano Donoso nos dirigió una oración.

Para celebrar mejor la fiesta, hubieron dos bautismos que nuestro pastor administró como si fuese en el Jordán, aunque el arroyo que caía en tres cascadas no era tan abundante de agua.

El paisaje era hermoso; pasto y plantas de todo tamaño embellecían la quebrada. Mucho me llamó la atención el empeño de algunos hermanos á subirse á una gran palma para ver si tenía algún fruto, pero

no lograron su intento, pues era muy gruesa y alta.

Antes de irnos varios hermanos pronunciaron discursos alusivos al acto, y para punto final dos señoritas organizaron un coro para cantar la Canción Nacional. Nos retiramos muy complacidos.

De TEMUCO, el querido pastor Cecilio Vénegas nos remite \$ 1, suscripción del señor Luis Grobier de Nueva Imperial. También nos informa que la Escuela Dominical de Temuco acordó una subvención de \$ 20 para nuestra publicación.

Agradecemos á nuestros jóvenes hermanos. ¡Ojalá su ejemplo tenga imitadores!

De ANGOL, el hermano Romero nos remitió hace más de dos meses el importe en estampillas de correo de una suscripción del señor Manuel Antonio León, de Santa Bárbara. Esta remesa no nos llegó ni la carta correspondiente. A pesar de haber el hermano renovado su envío, todavía no llegó la nueva remesa á nuestro poder.

Damos parte á la Administración de Correos.

En SANTIAGO, la obra marcha bien. Se ha cambiado á su nuevo local, donde están reunidos el salón y la casa de habitación del pastor. El salón de cultos es espacioso, y las primeras reuniones han sido bastante concurrencia. Esperamos mucho de este barrio.

La nueva residencia del hermano Torregrosa es

calle San Pablo, 1694.

Lecciones Internacionales para la Escuela Dominical

Estas lecciones son publicadas quincenalmente, en hojas de 4 páginas. -2 lecciones en cada hoja.

PRECIOS: 10 centavos por trimestre suscripciones particulares.

5 " " " " en cantidad de diez ejemplares para arriba, libre de porte.

Los pedidos deben dirigirse a la *Librería de la Imprenta Moderna*, Casilla 1142, Santiago.



LECCION XIII. Octubre 23 de 1898
REFORMACIÓN BAJO EL REINADO DE ASÁ
2 Crónicas, 14: 2-12.

TEXTO AUREO.—Ayúdanos, oh Jehová, Dios nuestro, porque nos apoyamos en ti. (2 Crónicas 14: 11.)

LECTURAS DIARIAS.

Lunes.....	Reforma.....	2 Crónic. 14: 1-12
Martes.....	Presencia de Dios.....	2 Crónic. 15: 1-9
Miércoles..	Un contrato solemne	2 Crónic. 15: 10-19
Jueves.....	Llamado al arrepentimiento.....	Amos..... 5: 4-15
Viernes....	Confianza en Dios.....	Salmo.... 20
Sábado....	Dios es el mejor protector.....	Isaías.... 31
Domingo..	Premio á la obediencia Proverb.	3: 1-10

BOSQUEJO.

1. Reforma Moral, v. 2-5.—2. Sabiduría munda- na, v. 6-8.—3. Fe en Dios, v. 9-12.

NOTAS.

EPOCA.—De 955 á 941 antres de Cristo.

LUGAR.—El reino de Judá. El combate con Zera tuvo lugar en el valle de Sefata, junto á Maresa, unas pocas leguas al suroeste de Bethleem.

GOBIERNOS.—Asá reinó en Israel 41 años; fué contemporáneo con seis reyes de Israel: Nadab, Basa, Ela, Zimri, Omri y Acab.

REFERENCIAS.—Compárese cuidadosamente el primer libro de Reyes, cap. 15: 1-8 con 2 Crón. 13: 1-22.

Vers. 2. Asá fué el tercer rey de Judá, *hizo lo que era bueno y recto á los ojos de Jehová*: nó sus propios consejos ni su capricho. Prefirió el culto de Jehová al de los dioses extraños, fue un gobernador justo, sábio y vigoroso.

Vers. 3. *Quitó los altares extraños*: de los dioses extranjeros,—los altos, altares construídos en la cumbre de los cerros—columnas, asheras, columnas generalmente de madera (állas llamadas bosques), levantadas en honor á Astarté, la reina del cielo (Venus).

Vers. 5. *El reino estaba tranquilo*: gozó de paz interna, siendo removidas las causas de perturbaciones, es decir, los vicios que el culto de los falsos dioses encubría.

Vers. 6. *Jehová le había dado reposo*: todo lo bueno nos viene de Dios.

Vers. 7. *Muros con torres, puertas y cerrojos*: este sistema sencillo de fortificaciones era el mejor en esos tiempos cuando no estaban inventadas todavía las armas de fuego—*hemos buscado á Jehová, El nos ha dado descanso*. Siempre es premiada la diligencia en buscar a Jehová—en derredor, Israel al norte, Siria al noreste, Nínive al este, Egipto al sur, los filisteos al occidente; todos dejan á Judá en paz.

Vers. 8. *Paveses, escudos*: que abrigaban el cuerpo contra los golpes del enemigo,—*tiraban con aro*: en hebreo, pisando arco. El arco era muy fuerte y muy pesado y se sujetaba con el pie mientras el soldado necesitaba toda la fuerza del cuerpo para tirar.

Vers. 10. *En orden de batalla*: es decir, cada ejército ocupando un lado del valle.

Vers. 11. Asá después de haber preparado todo para vencer, se dirige al Dios de los ejércitos, y reconoce que El es quien da la victoria,

ENSEÑANZAS DE LA LECCION.

Esta lección nos enseña:

1. Un ejemplo de reformación cabal.
2. Un ejemplo de actividad.
3. Un ejemplo de oración fervorosa.

LECCION XIV.

Octubre 30 de 1898

BUEN GOBIERNO DE JOSAFAT.

2 Crónicas 17: 1-10.

TEXTO AUREO.—Tenle presente en todos tus caminos, y él dirigirá tus senderos. (Rev. 3: 6.)

LECTURAS DIARIAS.

Lunes.....	Reino de Josafat.....	2 Crónic. 17: 1-10
Martes.....	Instrucciones de Dios	2 Crónic. 19: 1-11
Miércoles..	Refugio en la turbación.....	2 Crónic. 20: 1-13
Jueves.....	Reposo en Dios.....	2 Crónic. 20: 14-21
Viernes.....	Libertad.....	2 Crónic. 20: 22-30
Sábado....	El rey i las Escrituras Deut....	17: 14-20
Domingo..	Una alegre lectura..... Nehemías 8: 1-12	

BOSQUEJO.

1. Ejemplo de rectitud, v. 1-6.—2. Instrucción religiosa, v. 7-10.

NOTAS.

EPOCA.—De 914 á 889 antes de Cristo.

LUGAR.—El reino de Judá.

GOBIERNOS.—Josafat, 4º rey de Judá, contemporáneo con 3 reyes de Israel: Acab, Ocozias y Joram—Benadail, rey de Siria.

Vers. 1. *Josafat*: hijo de Asá, fue tan leal y fiel á Jehová como lo había sido su padre, y más apto y más perseverante. *Se hizo fuerte contra Israel*: siguen las explicaciones en el vers. 2—después fué el mejor amigo del rey Israelita, pero antes quiso asegurar su respeto y temor.

Vers. 3. *No acudió á los Baales*: á las abominaciones de los cultos extraños.

Vers. 5. *Jehová afirmó el reino en su mano*: no son los ejércitos, ni la sabiduría de los consejeros lo que puede asegurar la paz, ni dar el poder. El poder proviene de Dios sólo. *Todo Judá ofrecía presentes*: costumbre asiática, equivale á reconocer la autoridad.

Vers. 6. *Fue alejado su corazón*: este sabio rey no se dejó apartar del camino por las riquezas y los honores, sino que los recibió como mandados de Dios en premio y para aliento. *También quitó los altos y las asheras*: signó en la obra de su padre, cuidando que no se introdujera otra vez la idolatría.

Vers. 7 y siguientes. *Envío sus principes... llevando consigo el libro de la Ley de Jehová*. Se entiende que entonces había pocos ejemplares de la Ley. Era necesario copiar los libros en manuscrito, lo que era mucho trabajo y no había mucha gente capaz de hacerlo. La enseñanza tenía que hacerse de viva voz.

Vers. 10. *El temor de Jehová estuvo sobre todos los reinos al rededor*: debido al conocimiento de la Ley, que se fue espaciendo. El resultado fue que su conducta atrajo respeto sobre Josafat y su reino. Siempre merece estima la rectitud y firmeza de carácter, y conquista si no el amor, al menos el respeto aún de los mismos enemigos.

ENSEÑANZAS DE LA LECCION.

Esta lección nos enseña:

1. Un ejemplo de fidelidad en el servicio de Dios.
2. Un ejemplo de prosperidad en el camino de Dios.
3. Un ejemplo de enseñanza de la ley de Dios.

La lección para el Domingo 6 de Noviembre estará en 2 Crónicas, 24: 4-13.